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VIE DE LA COMMUNAUTÉ – Nouvelles des pôles - EP du 4 avril 
Très intéressante rencontre entre l'équipe pastorale et les 
coordinateurs de pôles (autrement dit "Equipe Pastorale 
élargie") où l'essentiel de la vie de la communauté du 
CPHB a été évoqué, dans un échange constructif et serein. 
On se cherche des relais : au groupe accueil, au café 
rencontre, à la communication… 

Pôle accueil (Jacqueline + Sabine) : 
Repas accueil des « nouveaux » le 31 mars : présence 
importante (33) dont une demi-douzaine de membres de 
la communauté ; bons échanges mais la formule est à 
améliorer car le nombre important de participants est 
difficile à gérer  
Le café rencontre marche bien, Denise se cherche un 
remplaçant… 

Pôle solidarités  
Historique du RCI rappelé par Céline. Paradoxe étonnant 
du groupe RCI : rayonnement important à l’extérieur de la 
communauté, faible à l’intérieur… Il faut que le groupe 
RCI investisse d’une façon ou d’une autre une 
célébration sur ce qu’il vit  ». A faire à l’occasion de 
Diaconia 2013 à Lourdes La communauté attend d’être 
bousculée… 

Pôle célébration & formation (Hélène) : 
Rencontre D&J à venir avec l’Oratoire du Louvre,  

Pôle art et culture (Marie-José) : 
Relance des concerts O&M au service de la vie pratique de 
l'association… 
Programme de juin à confirmer : exposition de Nedjma 
Berder, « Nha Terra » l'homme (et la femme) en Afrique et 
la nourriture, et « Germination » du 8 au 10 juin 2013 place 
Stravinsky : un jardin éphémère et une création musicale  

Pôle nouvelles générations (Bénédicte) : 
Le groupe baptême (5 couples) marche bien – 3 bébés à 
baptiser le 7 juillet ; un 2ème groupe va démarrer avec 3 
couples… 
Le groupe 7/11 ans; 3 baptêmes d’enfants et des 1ères 
communions le 26 mai 

Pôle communication (Michèle) : 
Refonte totale du site en cours, un gros chantier, de 
grands bouleversements à prévoir, beaucoup de travail, le 
projet devrait aboutir à la fin de l’année  

Pôle réseau - actualités (Anne) : 
Réunion à organiser en juin avec nos partenaires (TC, 
Amis de la Vie, MdF, CCBF) pour redéfinir nos objectifs 
communs 
Idée de lancer un projet de temps spirituel largement 
ouvert…  
CCBF (conférence des baptisés) : rapprochement en cours 
(« conclave des femmes », groupe CCBF « accueil - 
écoute » en projet à St-Merry  

CPAE – finances : 
Présentation de la lettre de mission de l’équipe pastorale 
pour cadrer l’action du CPAE 
! Actualités et célébration : réflexions au sein de l’EP sur 

le lien entre actualité et célébrations  
! Messe du dimanche soir : : Des jeunes de la Mission de 

France continuent à la faire vivre… Jacques leur a 
proposé de participer à une préparation de célébration 
pour mieux connaitre et s’intégrer à note 
communauté… 

 
 Prochaine réunion élargie : jeudi 13 juin 
 

Danse des balais à Saint Merry 
 
Enfin, les vitraux sont libérés, l’échaffaudage est 
parti !  
Mais quelle poussière ! 
 
Alors vendredi 12, grand ménage à Saint Merry : une 
bonne dizaine de volontaires, résidents ou non, se 
sont lancés dans une opération tous azimuths : 
lessivage des sols, du chœur à la nef et jusqu’à la 
chapelle de communion, à coup de grands seaux 
d’eau balancés avec énergie. On en avait de la buée 
sur les lunettes…  
A côté de la danse des balais, le ballet des chiffons 
pour enlever la poussière. 
Merveilleux de voir le chœur tout brillant.  
 
Et dimanche matin, un grand soleil pour notre église, 
et pour inaugurer nos vitraux tout beaux : Sainte 
Agnès habillée de sa seule chevelure blonde, puis 
avec le couteau sous la gorge… 

Prochaine séance en juin : avis aux amateurs…. 



POLE RÉSEAU ACTUALITÉ – Avancement de l’atelier actualité 
 
Troisième rencontre depuis décembre 2012  
But de l’atelier : 
Travailler sur l’actualité  pour chercher à la comprendre. 
Comment nous interroge-t-elle ? Chacun  évoque à 
chaque fois un fait d’actualité (un événement ou une 
situation) qui le marque dans sa foi. Comment proposer 
de temps à autre des célébrations autour d'une grande 
question d'actualité, d'un événement marquant? 
9 dec : Réflexion de Claude Plettner Comment lire les 
signes des temps ?. de Pietro Pisarra. : La notion 
d’événement : comment il se construit  et se produit. (le 
rôle des médias, des acteurs sociaux, de l'économie...).  
Pietro : Tour des événements marquants pour chacun. 
Echange autour du rapport publié par l'Observatoire 
international des prisons sur l’état des prisons en France  
27 janvier : Danielle Mérian a fait un petit exposé sur la 
situation accablante des prisons en France. 
Tour des  événements marquants pour chacun. Des 
convergences: la jeune femme violée en Inde et les 
femmes dans les guerres et conflits. Et  la guerre au 
Mali. 
7 avril  Le commerce des armes (suite de l’échange sur la 
guerre). Intervention passionnante de  Zobel Behalal, 
spécialiste du commerce des armes de retour de l'ONU, à 
New York : environ 150 pays ont  participé à la 
conférence sur le TCA (traité international sur le 
commerce des armes conventionnelles  du 18 au 29 
mars) et ont tenté de mettre la dernière main à un traité 
international  
Bref compte-rendu : 
La France est le 4ème exportateur mondial d’armes. 
Nombreux emplois à la clé. Les cinq membres 
permanents du Conseil de sécurité de l’ONU totalisent 
80 % de ce commerce... légal. L’Assemblée générale de 
l’ONU vient d’adopter le premier traité sur le commerce 
international des armes conventionnelles, malgré 

l’abstention de plusieurs des acteurs majeurs de ce 
marché. 
La résolution ouvrant le traité à la signature, a été 
adoptée par 154 voix pour et trois contre (Syrie, Corée 
du Nord, Iran). Mais 23 pays se sont abstenus, parmi 
lesquels certains des principaux exportateurs (Russie, 
Chine) ou acheteurs de ces armes (Egypte, Inde, 
Indonésie). 
A partir du 3 juin,  chaque pays sera libre de signer ou 
non ce  traité et de le ratifier. La Russie a indiqué qu’elle 
pourrait ne pas le signer. Il n’entrera en vigueur qu’à 
partir de la 50e ratification, ce qui  prendra un an ou 
deux.  
Bien qu’imparfait et incomplet, ce traité historique, 
longtemps attendu, permet d’espérer une moralisation 
progressive de ce commerce : se soucier un peu plus de 
ses destinataires finaux: ne pas commercer avec des 
dirigeants qui emploieraient ces armes contre leurs 
peuples et essayer de se donner les moyens de maîtriser 
ses risques ; obligation faite à chaque pays de créer un 
organisme de contrôle ...    
C’est un premier pas important. On le doit à l’initiative 
des ONG  et de la société civile.  
  
Prochaine rencontre : dimanche 9 juin : 
Le point sur notre parcours : comment revenir vers la 
communauté ? Créer une cellule d’alerte ? pour faire 
place à l’actu dans nos célébrations.  
D’ici là chacun suit l’évolution du projet d’élaboration 
d’une grande loi pénitentiaire à l’Assemblée, ainsi que la 
guerre au Mali (début du retrait des troupes françaises) 
et en Syrie et la question de l’éventuelle livraison 
d'armes aux opposants syriens. 
   Claude Plettner 

 

 

PÔLE FORMATION - Atelier Fondamentaux de la foi– 14 avril Jean-François Petit 
à partir du livre de Michel Foucault : Le gouvernement des vivants – aujourd’hui p 174-175 
Objectifs de cet atelier 
Ce que est proposé c’est d’approfondir la réflexion sur le 
sens de la foi, en laissant résonner des textes de Michel 
Foucauld à partir des Pères de l’Eglise. Ce travail se fait-il 
ici ? Où on en est ? 
– la question de la transmission de la foi - a-t-on bien ce 
souci dans les groupes catéchuménat, baptême, célébration, 
et même chômage, accueil et art ? 
- quel langage pour la transmission adapté aux défis du 
temps. Notre langage nous permet-il d’entrer en dialogue ? 
- dans un langage de foi comment parler de Dieu ? nos 
mots sont toujours pauvres et fragiles  
– on ne vit pas sans croire à quelque chose / quelqu’un. 
Quel est le fondement de la foi de ceux que nous 
rencontrons ? Est-ce qu’on rejoint ça ?  
 
Nous travaillons ce texte qui passe de la question centrale 
du baptême (vue la dernière fois) à la constitution de la 
communauté et après le baptême, à toutes les pratiques : la 
prière, le jeune, l’aumône… 
« Tout cela montre que les communautés chrétiennes ne 
se considéraient pas comme une société de parfaits, qui 
ne pourraient jamais retomber» « la metanoioa 
(conversion) : mouvement par lequel l’âme est tournée 
vers la lumière, entrait dans la vérité, continue en 
quelque sorte à travailler l’existence du chrétien…» « un 
état de rupture par lequel on se détache de ses fautes et 
du monde pour se tourner vers l’autre monde »…M. F. 
 
Ce texte a une grande puissance suggestive, ouvre de 
nombreux débats entre nous :  

- L’Eglise comme société parfaite remettrait le monde sous 
le régime de la loi. Or attention : la loi est un moyen et 
non une fin. Regarder aussi les lois même de notre 

communauté : laissent-elles s’exprimer les différences, les 
charismes, les vocations ? Le catéchisme, c’est une vérité 
en catalogue : mais le sens de la relation au Christ est 
revenu avec Vatican II.  

! La vérité disait Joseph Pierron, c’est une savonnette, elle 
vous glisse des mains dès qu’on croit la posséder… Mais 
la vérité c’est le Christ, une personne. Le christianisme, ce 
n’est pas seulement se tourner vers la lumière pour en 
faire la vérité, mais c’est aussi la vérité qui vient à nous. 
L’effort ne vient pas que de nous pour accueillir la parole 
de Dieu. 

! Comment sommes-nous attentif à l’inattendu, l’inespéré, à la 
façon dont Dieu se manifeste à nous ? Comment la vie de 
Dieu se manifeste, dans un chômeur, un couple qui demande 
le baptême pour son enfant ? Est-ce que ça fait signe ? Voir 
dans l’autre Dieu transcendant… 

! on a du mal à rencontrer l’autre, à sortir de notre 
narcissisme, c’est peut-être aussi un respect trop grand 
de l’autre. 

! d’une réflexion sur la communauté nous pouvons aussi 
apprendre à nous appuyer les uns sur les autres. Dans une 
communauté, quels sont les espaces de discernement ? 
la communauté a à avancer dans ce qui n’a pas abouti, a 
été mal fait, pas heureux 

! la place de l’homme dans le monde d’aujourd’hui. Dans 
l’Antiquité on craignait les tremblements de terre dont on 
ignorait les mécanismes. Aujourd’hui ce sont les marchés 
financiers qui nous échappent, craints et ignorés … 
L’effort conciliaire montre que l’Eglise n’est pas dans une 
fuite du monde. Plutôt être tournés vers l’avenir, 
construire ; c’est ça la rupture. 



! Le monde entre politique, social, culturel, économique, 
religieux. La richesse d’une communauté c’est la rencontre 
de ces dimensions, c’est être passeurs de mondes : ici, 
monde artistique, univers biblique etc… D’où la question : 
où sont les lieux de croisement ? Faire des propositions 
transversales et de travailler à la communication : un vrai 
enjeu. 

 
! Question : dans cet atelier, veut-on se situer au plus près du 

texte de Michel Foucauld ou au plus près des questions qu’il 

pose à la communauté.) 
 

! Prochain atelier : dimanche 12 mai 10 heures. 

 

VIE DE LA COMMUNAUTÉ - Les vitraux de la fenêtre 124 reviennent 
Savez-vous comment appelle-t-on ces jeunes femmes qui remontent nos vitraux ? On connaît le terme de « maître-verrier », 
mais après ? Vitrailliste ? Elles participent à la restauration des fenêtres sud numérotées (à partir du chœur) 122 et 124. Plus 
tard devraient être restaurées les 120 et 126  
 
Je rencontre Ludivine et Sylvie dans 
le bureau du 1er étage, où les deux 
« verrières » préparent les éléments 
à remettre en place et travaillent au 
chalumeau des barres de fer qui 
vont servir à consolider la pose. 

Quelles ont été les étapes des 
travaux ? 
Nous avons retiré tous les vitraux, 
puis les spécialistes de la pierrel’ ont 
démonté la pierre, et ils ont 
reconstituée dans un atelier en 
Bretagne. Pour les vitraux, comme 
toute la pierre est neuve, il a fallu 
réajuster à la pose par un gros travail de retaille avec le 
tailleur de pierre. 

Comment se fait la restauration des vitraux ? 
Pour restaurer la 124, nettoyage, consolidation, restauration, 
on a mis en atelier 3 mois !., et pour la repose on met environ 
3 semaines. C’est une restauration conservatoire, pour des 
raisons de budget, qui a consisté à consolider tous les 
panneaux, que ce soit la résille de plomb, ou les verres.  
Pour les verres, tous les verres cassés ont été  
- soit collés, ce qui est très long, qu’on réserve aux pièces 
majeures, le visage, les mains, les drapés, là où ça joue sur 
l’esthétique. Avant guerre on n’utilisait pas de collage. 
- soit réassemblés à l’aide d’un ruban de cuivre étalé – un 
tiffany (verrier du XIXe) qui donne une ligne supplémentaire, 
mais plus fine que le plomb.  
Ensuite on re-serti les panneaux. Le plomb a été consolidé, 
mais lorsque la résille de plomb était vraiment trop abîmée, 
trop fragile, on a changé complètement les plombs et on a 
refait à neuf. Voir les photos = les plombs, la lumière : c’est 
assez extraordinaire, les expressions des visages, on voit un 
paysage, un château, un petit personnage encapuchonné…(On 
voit bien le bourreau tenant la malheureuse Agnès par les 
cheveux et le couteau sur sa gorge) Là ils vont retourner en 
place et on ne les reverra plus avant 100 ans (durée de vie 
des plombs). D’ici là, il faudra des jumelles pour voir tous 
les détails. 

 

Il y a aussi toutes les vitreries–ce 
sont les grands panneaux avec 
des losanges, qui parfois font 
comme des colonnes. On a le 
relevé de travail, où tout est 
numéroté, on sait exactement à 
quel endroit le panneau se met en 
place.  
Lorsqu’on démonte un panneau 
complètement, on se rend compte 
qu’il y a des lacunes de verres, ou 
bien bouchés par des plombs ;  
partis au fil du temps ou bien des 
restaurations pas assez 
minutieuses, ou au démontage :  

alors on fait des petits compléments. 
Sur la 124 il n’est pas sûr que tous les panneaux qui sont 
actuellement présents étaient là à l’origine. Par ailleurs il y a 
eu de mauvaises restaurations. Sur la gauche de ce panneau 
on voit la tête, un bras, mais il manque quelque chose.  
On fait des relevés photos et on constitue un dossier de 
restauration qu’on rend au commanditaire à la mairie de 
Paris où il est conservé. 

Quelle équipe de travail ? 
L’atelier d’Isabelle Beaudouin est chargé de la restauration, 
avec Delphine Geronazzo. Elles ont une formation 
universitaire : master de restauration conservation de vitrail. 
Ludivine a passé un CAP puis un Brevet de Métiers d’arts, 
une classe de peinture sur verres, puis commencé à 
travailler chez Isabelle, puis l’école Olivier de Serres. Sylvie a 
fait une reconversion  éducatrice puis Olivier de Serres, 
enseignement, et travaille aussi le verre 
L’équipe travaille sur d’autres chantiers : Chartres études 
préalables et restauration, Auxerre, Limoges, surtout en 
partie nord de la France. En France il doit y avoir en activité  
seulement 15 restaurateurs spécialisés.  

Sur ce chantier, on aurait aimé faire plus, il y aurait eu 
besoin d’argent supplémentaire, un budget pour une 
verrière de protection comme à Chartres…. 

Propos recueillis par Anne René-Bazin 
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VIE DE LA COMMUNAUTÉ – Fêtez-Dieu et l’oecuménisme dimanche 21 octobre

David & Jonathan, association homosexuelle et chrétienne, 
compte parmi ses membres des chrétiens de diverses 
confessions, plus ou moins proches de leurs institutions, 
ainsi que des personnes ne se reconnaissant pas dans une 
confession particulière mais venues y chercher une dimension 
spirituelle ou plus humain qu’ils ne trouvent pas forcément 
ailleurs. 
 
D&J propose diverses activités autour de la spiritualité : 
réunions d’échange sur la Parole, temps de prière en musique 
ou dans le silence, groupe de partage, retraites... et « Fêtez 
Dieu », temps de partage dans la prière qui fédère le plus de 
monde. Fêtez Dieu a lieu tous les deuxièmes vendredis soirs 
du mois à l’église St Merry et trois vendredis par an au temple 
de la Maison Verte. 
 
Que ce temps de prière ait lieu au temple ou à l’église, nous 
essayons de plus en plus de favoriser une approche 
œcuménique. Ainsi, lors du Fêtez Dieu du 8 mars à Saint 
Merry,  c’est Marc Pernot, pasteur à l’Oratoire réformé du 
Louvre a fait le commentaire de l’Evangile. Pour préparer et 
animer cette célébration, c’est aussi toute l’équipe qui était 
œcuménique puisqu’elle comptait un pasteur de l’église 
réformée, un orthodoxe et trois catholiques. Lors de la 
réunion de préparation, pas de différence ressentie au cours 
de notre échange sur le passage de l’Evangile car une même 
foi en Jésus Christ ; notre diversité apparaît plus dans le choix 

des chants (puisque les répertoires ne sont pas les mêmes) et 
celui des textes. Nous cherchons ainsi à  varier les chants et à 
en choisir qui sont connus de tous, nous retenons une 
traduction orientale des Béatitudes et nous accordons sur un 
moment d’invocation de l’Esprit Saint pour qu’il inspire les 
cardinaux dans le choix du nouveau Pape : qu’il soit un 
homme de foi, d’espérance et de charité, de dialogue avec les 
chrétiens d’autres églises et les croyants d’autres 
confessions, qu’il inspire à son Eglise une pastorale plus 
ouverte et plus active envers les personnes et les couples 
homosexuels. 
 
Ce Fêtez Dieu du 8 mars a rassemblé beaucoup de monde, 
entre 70 et 80 personnes. Ayant à cœur le développement du 
dialogue œcuménique, les paroissiens de Saint Merry sont 
venus nombreux partager avec nous ce moment de prière, 
pour notre plus grande joie ! 
 
Quant au contact noué avec le Pasteur Marc Pernot, il ne 
restera pas sans suite, puisque nous sommes d’ores et déjà 
invités le 17 mai à l’Oratoire pour y organiser une célébration 
à l’occasion de la Journée internationale de lutte contre 
l’homophobie…et peut-être, qui sait, d’autres beaux 
moments à bâtir avec la communauté de Saint Merry ? 
Emilie Letiévant - David & Jonathan 

 

Pôle Réseau Actualité : que fait-il ? 
L’équipe pastorale a souhaité renforcer le petit groupe 
« Réseau » en le constituant en pôle « Réseau-actualités » 
 
Ce pôle va poursuivre et étendre les liens avec tous les 
groupes, journaux et associations, tels que la Mission de 
France, Amis de la Vie, Témoignage Chrétien CCBF 
(Conférence Catholique des Baptisés Francophones), ALETHE, 
qui cherchent à exprimer le langage évangélique avec des 
mots de notre temps. Le groupe débats organise aussi en 
partenariat avec eux des débats sur l’actualité. 
 
Une première réunion du pôle a eu lieu avec les 
correspondants de l’EP (Michel Bouvard, Pietro Pisarra et 
Danièle Mérian) et les responsables des groupes du pôle soit : 
Grands débats (ARB), Parler la bouche pleine (Marie-Odile 
Barbier-Bouvet), Atelier Actualité (Cl Plettner et P. Pisarra). 
Le tour d’horizon de nos interlocuteurs et partenaires 
présents et à venir nous amène à proposer une rencontre 
avec eux, pour mieux préparer l’avenir, autour des débats et 
plus largement si besoin. 

Michel Bouvard, sentant la proximité de conviction entre le 
CPHB et la Conférence des Baptisés (CCBF), vient d’en 
accepter la fonction de secrétaire général. Il nous fait part des 
projets de celle-ci notamment le lancement d’une « Lettre 
aux baptisés ». Par ailleurs, la conférence des Baptisés – qui 
reçoit fréquemment des appels de chrétiens en difficulté dans 
les paroisses - a tenu pour eux des permanences d’accueil; 
elle va en ouvrir une à Saint Merry. 

Au delà des liens avec d’autres pour faire évoluer l’Eglise, 
Pietro souligne le besoin de multiplication de communautés 
fortes, et Claude de petites communautés comme le suggère 
Joseph Moingt. Un modèle d’avenir, à soutenir par un 
fonctionnement en réseau. On cite l’exemple des groupes 
CVX, qu’il faudrait peut-être analyser. 
Quelle est la position des évêques, face à ces prises de 
positions des laïcs ? un silence ? 

Deux propositions émergent : 
! créer un lien pour réfléchir avec un théologien ? 
! organiser un temps de recherche spirituelle : un manque à 

combler, complémentaire de « Fêtez Dieu ». 
Anne René-Bazin 
 

CALENDRIER : Deux grands débats 
23 avril et 23 mai 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Le prochain numéro sortira le 19 mai. Vous pouvez proposer vos contributions jusqu’à huit jours avant  


